

Balance año agrario 2022

UPA Jaén: Un año 2022 de baja producción, una comercialización de récord y 75 millones de euros extras por la ayuda asociada al olivar tradicional jiennense

Jaén, 30 diciembre de 2022. El año 2022 vuelve a dejar patente que la agricultura y la ganadería son **sectores estratégicos y esenciales e indispensables**, tanto para la recuperación de nuestra provincia, como para garantizar la seguridad y la soberanía alimentaria. Si no fue suficiente con los estragos que padeció el **sector agrario** tras la pandemia, ahora está haciendo frente a un conflicto bélico sin precedentes como es la invasión de Ucrania por Rusia, con una **espiral inflacionista** que llevamos padeciendo desde hace ya más de un año.

A la delicada situación por la subida de costes generalizados, la crisis energética y el alza de tipos de interés que están repercutiendo en la cuenta de resultados de las explotaciones agrarias y ganaderas, se le suman los efectos de la **sequía extrema** que soporta el campo, a pesar de las ansiadas lluvias que han hecho acto de presencia en este mes de diciembre.

Ante tantas adversidades para el sector primario, es el momento de que las **administraciones públicas proporcionen** a los agricultores y ganaderos **el respaldo que se merecen**, con el fin de potenciar su fortaleza y capacidad para hacer frente con solvencia a tantos contratiempos.

Que los agricultores recibamos unos **precios justos** por nuestras producciones, una **PAC más justa y más social** que refuerce a la Agricultura y Ganadería Familiar y Profesional para los que esta nueva política comunitaria puede y debe constituir una oportunidad, la correcta aplicación de la **Ley de la Cadena**, poner freno a la **subida desmesurada de los inputs**, y la defensa de nuestros productos frente a las **importaciones procedentes de terceros países**, deben ser los **principales retos** que las administraciones públicas deben encarar si realmente queremos un sector agrario cada vez más potente, solvente y que siga siendo el motor social y económico en nuestra comunidad. Porque este año 2022 que termina se ha caracterizado por un incremento desorbitado de los costes de producción y una importante sequía que ha perjudicado notablemente a todo el sector agrario.

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

Ley de la Cadena Alimentaria:

En el mes de diciembre de 2021, el Congreso de los Diputados aprobó la **nueva Ley de la Cadena Alimentaria** con importantes modificaciones, **un logro histórico de los agricultores y ganaderos españoles**. La nueva ley, en la que UPA ha jugado un papel fundamental, debía marcar el fin de los abusos a lo largo de la cadena, restableciendo el equilibrio perdido por unas relaciones de fuerza y capacidades de negociación asimétricas durante décadas. **Esta ley debería marcar el hito de que por primera vez el precio se establezca desde abajo, es decir, desde los productores hacia arriba.**

Sin embargo, muy a nuestro pesar, debemos decir que un año después de la entrada en vigor de dicha modificación, esta **ha tenido escaso efecto sobre el funcionamiento del mercado agroalimentario** y los productores vemos cómo los precios en origen siguen cayendo en la mayoría de los sectores, mientras que al consumidor se le dispara la cesta de la compra. La Ley de la Cadena **sigue, en definitiva, sin cumplir su objetivo y sin dar respuesta a los abusos comerciales.**

Por otra parte, a finales de diciembre se ha aprobado el **registro de contratos alimentarios, una reivindicación histórica de UPA, largo tiempo reclamada**, que entrará en vigor el 1 de enero de 2023 y deberá servir para **evitar picarescas y aportar más transparencia y garantías a los productores**. Esto, unido al intenso y positivo trabajo de denuncia con la AICA debe servir para lograr los ansiados precios justos en la cadena alimentaria.

Importaciones de productos de terceros países que vienen acompañadas de acuerdos de libre comercio que acaban siendo una **competencia tremendamente desleal con nuestras producciones**. Hay que tener en cuenta que, en Europa, trabajamos con los estándares más altos en seguridad alimentaria, salud, responsabilidad ambiental y bienestar animal, y no se está exigiendo lo mismo al resto de productos provenientes de terceros países. Desde nuestra Organización **exigimos a la Unión Europea que proteja y defienda mejor a nuestros productores y sus producciones**. No se pueden tolerar aquellos acuerdos con terceros países que resulten perjudiciales para el sector agrario; se tiene que aplicar el Principio de Preferencia, que prioriza la comercialización de las producciones europeas frente a las importaciones dentro del marco intracomunitario. También tiene que darse el **Principio de Reciprocidad**, exigiendo a las importaciones que cumplan los mismos requisitos que la UE impone a

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

los productores europeos, siendo la única vía de garantizar un mercado europeo de calidad, seguro, estable y competitivo.

Costes de producción:

Estamos ante una coyuntura donde **todos los elementos que intervienen en la estructura de costes del sector agrario están experimentando una subida sin precedentes**. Desde UPA Jaén queremos mostrar nuestra gran preocupación por la situación que se está produciendo desde septiembre 2021, momento en el cual ni tan siquiera se había desatado aun la guerra de Ucrania.

Lo que están viviendo los agricultores y ganaderos es que día tras día se enfrentan a un encarecimiento de sus materias primas que está poniendo en una situación límite a muchas explotaciones.

Queremos **denunciar que los alimentos están encareciéndose para los consumidores** mientras que **los productores seguimos sin cubrir costes**, o en otros casos estamos muy al límite en renta agraria, por lo que es un claro indicativo de la **clara especulación existente que hay en el sector primario**. Es necesario un reparto más justo del valor de los alimentos a lo largo de la cadena alimentaria.

Por todo ello, **reclamamos un apoyo firme por parte de las administraciones** a todos los niveles y que se articule un plan global con medidas fiscales, económicas y políticas para proteger nuestra producción de alimentos, a un sector primario que es la principal actividad económica de nuestros pueblos, y a un sector cuyo futuro está en peligro por la escasa e incluso nula rentabilidad que obtienen nuestros productores.

Ayudas por la guerra en Ucrania:

Importante para los agricultores y ganaderos, sobre todo para estos últimos, fueron las ayudas directas que el Gobierno de la Nación puso a su disposición por la crisis generada por el conflicto bélico en Ucrania. Unas ayudas que tuvieron un presupuesto de 193,47 millones de euros, de los cuales 128,98 millones se financian con los Presupuestos Generales del Estado y 64,44 millones corresponden a fondos europeos. Más de 126.000 ganaderos y citricultores, fundamentalmente, han cobrado ayudas del Gobierno para hacer frente a la crisis de la guerra.

Por sectores, el reparto de las ayudas ha sido el siguiente:

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

leche de vacuno, caprino y ovino: 169 millones de euros; vaca nodriza: 96.656.0626 millones; ovino-caprino carne: 31,2 millones de euros; sector avícola; 9,4 millones; carne de conejo: 2,5 millones; y cítricos: 37.981.577 euros.

Por su parte, la Junta de Andalucía destinó 26,7 millones de euros, procedentes del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (fondos europeos) para sectores afectados por la guerra en Ucrania. Un presupuesto muy bajo para lo que representa el sector agrario andaluz en la economía nacional y lo que depende nuestra Comunidad Autónoma del sector primario. Por sectores, las ayudas se repartieron así: vacuno de carne (vaca nodriza) 9,7 millones; vacuno de carne (cebo) 300.000 euros; ovino y caprino 6,5 millones; avicultura (pavos y gallinas puesta) 1,7 millones; cunicultura 50.000 euros; y cítricos 9 millones de euros.

También es importante la decisión del Gobierno de reducir el IVA a los alimentos de primera necesidad y del 10 al 5 por ciento en el aceite de oliva, que **forma parte del paquete que hemos venido reivindicando estos últimos meses para gestionar, de una forma razonable, esta difícil campaña.** Una medida que confiamos sirva para que **el ahorro llegue a quien tiene que llegar, que es al consumidor,** y de esta forma se permita continuar el incremento del consumo de nuestro aceite de oliva virgen extra. **Estaremos muy vigilantes para que no se den escenarios de aumento en los beneficios de la industria y de la distribución.**

Ayudas de la Junta de Andalucía:

Las dos convocatorias más recientes, y con elevada trascendencia en el conjunto de la agricultura y ganadería fueron:

- 1.- **Modernización de explotaciones:** En el mes de julio se publicó la resolución definitiva con la que el 37 por ciento de los solicitantes, aún cumpliendo los requisitos, se quedaban fuera de las ayudas, lo que suponía unos 4.000 agricultores. No obstante, y gracias a nuestra interlocución, conseguimos que la Consejería publicara una resolución complementaria ampliando el presupuesto en unos 5,5 millones de euros, que permitió la entrada de más solicitantes en esta convocatoria con unos fondos procedentes del PDR que no habían sido ejecutados con anterioridad.
- 2.- **Incorporación de jóvenes agricultores:** De las 3.417 solicitudes presentadas, 2.409 fueron correctas, mientras que el resto fue desestimado. Gracias a nuestra intervención, la Consejería aportó dinero procedente de los Fondos Next

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

Generation para incorporar a algunos jóvenes más, aunque siguieron quedándose muchos fuera. De ahí que reclamamos una apuesta decidida a la Junta por el relevo generacional con un presupuesto acorde a las solicitudes presentadas.

Regadíos:

Gracias al trabajo de UPA Jaén, la resolución definitiva de las 8.500 hectáreas está más cerca que nunca. Nuestra interlocución con la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir está permitiendo acercar la **solución definitiva al problema y que el mayor número posible de regantes puedan, finalmente, conseguir la seguridad jurídica de sus regadíos**. Ya se dan las condiciones necesarias para resolver el procedimiento, de cara a **una regularización completa de todos los regadíos en precario**.

Con respecto a la Presa de Siles, UPA Jaén tiene muy claro que se dan las condiciones para ponerse en servicio cuanto antes para que los regantes de la comarca de Segura puedan aprovechar ya su agua. **UPA Jaén siempre se ha mantenido firme en sus pretensiones, sin cambiar ni un ápice los planteamientos**. Ahora, gracias a nuestros planteamientos y negociaciones constantes con la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), el organismo de Cuenca está en la fase de resolver los expedientes administrativos de las solicitudes presentadas, sobre todo después de que se diera carpetazo judicial a la demanda interpuesta por quienes intentaban bloquear el procedimiento y la otorgación de las primeras concesiones de riego. De ahí que le pedimos a la Confederación la máxima agilidad para que los regantes puedan aprovechar el agua de la Presa de Siles después de siete años.

UPA Jaén también consiguió que la Confederación aprobara dos desembalses extraordinarios de 20 hectómetros cúbicos, en dos fines de semana consecutivos en el mes de octubre, para que los regantes en regulación general que no hubieran aprovechado los riegos anteriores pudieran hacerlo para paliar, en parte, la grave sequía que hemos atravesado en 2022. Unos riegos que supusieron un importante alivio para los olivos, que en muchos casos ya estaban empezando a notar el estrés hídrico con la presencia de hojas y ramas prácticamente secas.

Por otra parte, presentamos alegaciones al **Plan Hidrológico del Guadalquivir** al contemplar con extrema preocupación cómo, bajo un falso pretexto de sostenibilidad en el que no se permite poner ni una sola hectárea nueva más de riego, se le pone una "alfombra roja" a la ampliación de cultivos leñosos en superintensivo, con mayores dotaciones de agua que las actualmente hay en vigor. Además, reclamamos la

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

regularización de los regadíos en precario, la construcción de nuevas infraestructuras, la adecuación de las concesiones para garantizar el ahorro y la modificación del régimen tarifario para facturar el canon por el consumo real.

En este sentido, debemos recordar que **UPA ha votado en contra del Plan Hidrológico en el Consejo Nacional del Agua que se celebró en diciembre**. Asimismo, **hemos conseguido la entrada en vigor, al fin, de la doble tarificación para el regadío**, una reivindicación histórica de UPA que es una realidad y que supondrá un alivio de costes para los regantes al no estar obligados ya a pagar el término fijo más alto durante todo el año teniendo en cuenta que solo usan dicha potencia durante un periodo corto de tiempo.

La PAC para el periodo 2023-2027:

El Gobierno ha aprobado, definitivamente en el Congreso, la Ley de la PAC, que se aplicará a partir del 1 de enero de 2023, con la que quiere **augmentar la contribución del sector agrario a la lucha contra el cambio climático y crea un nuevo modelo de gestión basado en los planes estratégicos nacionales**. La PAC es la mayor partida del presupuesto comunitario con una dotación de 380.000 millones de euros para el periodo 2021-2027. **A España le corresponden unos 47.724 millones para este nuevo periodo.**

Un año más, UPA Jaén ha sido la primera Organización Profesional Agraria de Andalucía en tramitación de las ayudas PAC, con 10.502 expedientes de los 82.000 presentados en toda la provincia. Los agricultores y ganaderos jiennenses siguen confiando mayoritariamente en nuestra Organización, más aún en un **año especialmente importante, porque es el que se toma como referencia para cobrar la nueva PAC a partir de 2023**. Por eso era clave tramitar las ayudas de Pago Básico sin ningún tipo de problema

La nueva PAC puede y debe ser una oportunidad para las pequeñas y medianas explotaciones olivareras jiennenses, sobre todo porque entendemos que tendrá un reparto más justo y social, con importantes novedades como son los **techos y la degresividad de las ayudas, los ecoregímenes, los pagos redistributivos y las ayudas asociadas.**

En este sentido, **la incorporación del olivar tradicional a las ayudas asociadas**, es un hecho después de que UPA Jaén haya sido **la única organización agraria que ha reivindicado en la calle y en los despachos esta medida**. Finalmente, el Gobierno de

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

España ha sido sensible con el olivar con dificultades específicas y alto valor medioambiental de la provincia. Nos hubiera gustado que la aportación económica fuera mayor, pero al menos nos queda la satisfacción de que ya está incorporado a las ayudas asociadas y que estas supondrán un **ingreso extra en la provincia de 15 millones de euros al año, 75 millones durante todo el periodo.**

Y para explicar los conceptos por los que se cobrarán las ayudas de la PAC a partir de 2023 no solo hemos celebrado jornadas formativas para el equipo técnico de la Organización, sino que hemos recorrido toda la provincia para informar a los agricultores de las nuevas ayudas. Jornadas que han sido seguidas por más de 2.000 olivareros y olivareiras de municipios como Arjonilla, Arjona, Andújar, La Puerta de Segura, Torres de Albánchez, Torreperogil, Huelma, Campillo de Arenas, Cazorla, Baeza, Alcalá la Real, Martos, Torredelcampo, Santisteban del Puerto y Cabra del Santo Cristo.

Reforma laboral y convenio del campo:

Los olivareros también nos hemos enfrentado a una **nueva normativa en cuanto a contratación de jornaleros derivada de la reforma laboral** para la recolección de la aceituna y **nuevas tablas salariales** que, si bien se han acordado ya en la última reunión de la Mesa de Negociación del convenio del campo, entrarán en vigor en enero de 2023 una vez que firmen y publiquen en el Boletín Oficial de la Provincia. **La reforma laboral supone un antes y un después en la forma de contratación de los trabajadores del campo**, sobre todo por su consideración de fijos-discontinuos y el realce que se hace de esta figura en los contratos. Se reduce el número de contratos que existía con anterioridad, ahora solo a cuatro. Los dos más utilizados en el sector agrícola son el eventual por circunstancia de la producción, que se limita bastante dejándolo para circunstancias excepcionales, y el fijo-discontinuo, dándole más valor a éste último para asegurar el derecho que tiene el trabajador en su relación con la empresa, aunque sin que exista una gran variación a la hora de contratar con lo que había anteriormente. Y para ello también hemos celebrado jornadas por toda la provincia, informando a los agricultores de las nuevas condiciones laborales.

En cuanto al **convenio del campo, se ha acordado para un periodo de cuatro años** para garantizar la paz social, con una **subida salarial, este primer año, del 3,25%**; una subida el segundo año, de entre el 1 y 3,5%; y una subida en los dos últimos, entre el 1,5 y el 3,5%. Un convenio que afecta a 100.000 trabajadores del campo en la provincia en el que se han contemplado los cambios económicos que estamos sufriendo para

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

contribuir a que el trabajador no note en exceso la inflación y, por consiguiente, tenga una menor pérdida de poder adquisitivo.

Movilizaciones:

UPA Jaén ha complementado el trabajo de interlocución con las administraciones, con la reivindicación en la calle. El calendario de movilizaciones de 2022 comenzó pronto, en el mes de enero, con un paro agrario en toda la provincia motivado por los elevados costes de producción. En el mismo mes de enero, y también en marzo, UPA Jaén estuvo muy presente y activa en dos manifestaciones celebradas en Madrid en defensa del medio rural. Posteriormente, en el mes de julio, desarrollamos cinco tractoradas en Alcalá la Real, Andújar, Úbeda, Puente de Génave y Jaén. Finalmente, el 29 de julio, nos concentramos en Sevilla, a las puertas del Centro Logístico de Hidrocarburos del puerto, como única organización agraria convocante, para reivindicar medidas que paliaran el abusivo incremento del precio del gasóleo agrícola.

BALANCE AGRARIO POR SECTORES

AGRICULTURA

Aceite de oliva

2022 ha sido un buen año en cuanto a comercialización se refiere. La campaña 21/22 terminaba con una producción cercana a las 500.000 toneladas, algo más de lo aforado por la Junta de Andalucía en septiembre del año 2021. Además, el aceite de oliva ha batido todos los récords, superándose, por primera vez, los 1,6 millones de toneladas vendidas, con la exportación marcando el paso de las ventas. En octubre se cerró la campaña de comercialización siendo récord absoluto, algo que no se podrá repetir en la próxima campaña puesto que la sequía y las elevadas temperaturas sufridas en primavera han hecho que la producción de aceite de oliva sea muy inferior a la pasada. **El aforo presentado por la Junta de Andalucía estimaba una disminución de cosecha del 60 por ciento** en Jaén, con una producción de 200.000 toneladas. Sin embargo, la falta de precipitaciones y la menor dotación de regadío, han hecho que, en campo, la producción sea mucho menor de la prevista, por lo que no creemos que se superarán

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

las 150.000 toneladas. Este hecho, como es lógico, hará que se reduzca considerablemente la comercialización, porque lo que se produce no se puede vender.

Ante esta situación, en la que **no habrá problemas de abastecimiento para los consumidores**, el precio en origen ha aumentado de forma considerable, superándose los 5 euros a primeros de diciembre. Un precio que se considera aceptable teniendo en cuenta el importante incremento de los costes de producción. Aun así, desde UPA Jaén entendemos que el conjunto del sector debe gestionar, de una forma responsable, la actual campaña y que sirva para estabilizar los precios por encima de los costes en el olivar tradicional, que debe ser el gran beneficiado de esta situación.

En este contexto, un hecho importante ha sido el anuncio del presidente del Gobierno de reducir el IVA para el aceite del 10 al 5 por ciento, así como **ayudas para paliar el abusivo incremento del precio de los fertilizantes** y el **mantenimiento de la bonificación para el gasóleo agrícola**. Medidas todas ellas que UPA Jaén valora muy positivamente y sobre las que estaremos vigilantes para que el beneficio repercuta en los sectores más perjudicados por la subida de los costes. Esta medida, que **forma parte del paquete que hemos venido reivindicando estos últimos meses para gestionar, de una forma razonable, esta difícil campaña**, confiamos sirva para que **el ahorro llegue a quien tiene que llegar, que es al consumidor**, y de esta forma se permita continuar el incremento del consumo de nuestro aceite de oliva virgen extra. **Estaremos muy vigilantes para que no se den escenarios de aumento en los beneficios de la industria y de la distribución.**

Las últimas lluvias registradas en el mes de diciembre han sido muy beneficiosas para los olivos de cara a la próxima campaña, puesto que ésta ya se encuentra a pleno rendimiento. Antes de las precipitaciones se podían ver olivos con las ramas marrones, indicador del estrés hídrico que estaban sufriendo algunas plantas, lo que ya venía a significar un serio problema para el propio árbol, que el agricultor podría perder si se secaba por completo. Estas lluvias han sido muy bien recibidas por todo el campo andaluz, no solo los olivos, sino todos los cultivos, aunque en el caso concreto del olivar permitirá recuperar árboles de cara a la próxima campaña de aceite.

Frutos Secos

El cultivo del **almendro** ha visto **aumentada su producción con respecto al año pasado por el incremento de hectáreas cultivadas**, independientemente de la sequía. El **principal problema del sector de la almendra es el reetiquetado** de producto

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

procedente de California (Estados Unidos) como española debido al menor coste. Los agricultores no han podido vender su almendra o lo han hecho por debajo de los costes de producción, porque la mayoría de la almendra que se utiliza para turrón, mantecados o cualquier otro tipo de pastelería procede de Estados Unidos y los industriales españoles la transforman como harina de almendra o bastoncillos para etiquetarla como nacional. Esto supone una situación de fraude y reclamamos a las administraciones un control exhaustivo para comprobar la trazabilidad hacia atrás, de dónde viene la almendra, y hacia delante para que se venda como californiana y que se cumpla la Ley de la Cadena.

Respecto al **pistacho** comentar que, sin dejar de ser cierto que es un cultivo emergente y que su superficie de cultivo se está incrementando, aún queda mucha labor que hacer en el desarrollo y mejora de las plantas. Se dan muchos problemas de fecundación o incompatibilidades entre plantas. No se trata de decir solo que es un cultivo emergente para vender plantas, sino tiene optimizarse para que sea rentable. También tiene la limitación que se desarrolla mejor en regadío, por lo que eso provoque que se restrinja las zonas donde se puede cultivar.

Algodón

La presente campaña ha estado marcada por escasas lluvias y altas temperaturas, situación que ha mermado la producción del algodón en seco y adelantado los primeros riegos en el de regadío. Los rendimientos medios obtenidos han sido de entorno de 2.500 kilos/ha, con pérdidas de entorno a 30-40% de pérdidas con respecto a un año normal. A esto tenemos que añadir que en la zona productora de Andújar y alrededores, los agricultores padecieron un severo ataque de la plaga de *earia insulata* que causó aún pérdidas más graves.

Cabe destacar el compromiso del Gobierno andaluz para eliminar uno de los requisitos más exigentes para acceder a la ayuda acoplada del algodón, de forma que los agricultores se puedan sentir más aliviados ante unas producciones que en muchos casos no alcanzarán los mínimos exigidos. Concretamente, el relativo al rendimiento mínimo para poder acceder a la ayuda de 1.000 kilos por hectárea para regadío y 500 kilos por hectárea en seco. Un trabajo en el que UPA Jaén ha jugado un papel muy importante.

GANADERÍA

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

La ganadería ha vivido un año penoso, en el que el principal problema continúa siendo la **falta de rentabilidad de las explotaciones** porque, de forma generalizada, los ganaderos perciben unos **precios muy bajos por sus producciones mientras que los costes se han disparado más del doble** de lo que costaban en 2021. La ganadería ovina y caprina extensiva, sobre todo, es un sector tremendamente vulnerable. Una actividad donde cada vez es más difícil garantizar el relevo generacional por esa falta de rentabilidad.

Un pastoreo tradicional que es el máximo exponente de la ganadería sostenible, cuyo impacto no sólo no es negativo para el medio ambiente y la biodiversidad, sino todo lo contrario, formando parte de un sistema alimentario sostenible y produciendo alimentos sanos y seguros, en cantidad suficiente y a precios más que razonables. Una actividad que supone también unos evidentes beneficios medioambientales y en la prevención de incendios forestales.

Este sector se ha visto muy afectado en los últimos tiempos, especialmente por la actual crisis inflacionaria derivada de la guerra en Ucrania, que ha supuesto un gran aumento de los costes de producción, debido fundamentalmente al alto precio de la energía, de los piensos y de los cereales, imprescindibles para la alimentación del ganado. Tampoco son ajenos a la actual situación de sequía, que repercute directamente en la cantidad de alimento que tienen a su disposición.

En el **ovino y caprino** el incremento del coste de producción ha sido el mayor problema, ya que los piensos han subido más del 50%. Es verdad que la leche ha subido en las lonjas, pero los ganaderos la siguen cobrando igual que hace dos o tres años. En cuanto a los cereales y los forrajes se han pagado muy caros. Baste de ejemplo que **antes un camión de alfalfa costaba 3.000 euros y ahora por ese mismo camión se pagan 7.500 euros, más del doble**. Los ganaderos han llegado a plantearse el abandono de las explotaciones, y se han mantenido por la venta de animales para carne, que sí se están pagando muy bien y es lo que les está salvando.

Para el **sector avícola** 2022 ha sido un año desastroso. En Jaén predomina la producción de pollo de carne en integración, donde los costes de producción se han disparado sobre todo por la electricidad, y las integradoras, en lugar de pagar al ganadero teniendo en cuenta los mayores costes, lo que ha hecho es rebajar incluso el precio que les pagan por pollo. Lo normal es que se vendan de tres kilos y en torno a 50-55 céntimos en los mejores casos. Deberían recibir casi 70 céntimos para que cubrieran los costes.

UPA Jaén ha presionado y denunciado ante la AICA esta situación y esperamos que se resuelva el problema de precios. Subir el precio en los lineales no es una solución

PRENSA UPA JAÉN – Juan Antonio Siles Barranco

Paseo de la Estación, 30 – Bajo – 23003 Jaen.

Tel. 953 27 07 28 – 660 79 27 76

prensa@upajaen.org

para el sector ya que este incremento es algo de lo que nunca se benefician los ganaderos, se lo queda la integradora (especulación). Igual que ocurría el año pasado con la leche pasa ahora con el pollo. Avinatur y Mercadona ha subido unos 3 céntimos por pollo gracias a nuestras movilizaciones y las reuniones mantenidas, lo que supone unos 2.000 euros por camada (58 céntimos que siguen sin cubrir los costes, aunque ayuda a paliar en parte el incremento de costes).

En **vacuno**, gracias a las movilizaciones de 2021, este año se ha visto la cara positiva de nuestras reivindicaciones. El resultado: los precios del litro de leche en 2022 han alcanzado los 55 céntimos para el ganadero. Gracias a esto, la situación en el vacuno de leche es a día de hoy bastante mejor, y que, de no ser por ello, el sector estaría en una situación mucho más crítica debido al incremento de los costes y al borde de la desaparición del sector.

Para más información:

- **Cristóbal Cano**, Secretario General de UPA Jaén: **636 017853**